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Intervista allo storico Alberto Caracciolo 
autore di un pamphlet sugli «inquilini» 
del-Campidoglio. «Il "Blocco del popolo" 
si affermò in una fase simile a questa» 

Qui a fianco 
una veduta 

''iti notturna del 
Campidoglio e 
a destra 
una veduta 
dall ingresso 
della 
Protomoteca 
A sinistra 
lo storico 
Alberto 
Caracciolo 

«Il nuovo sindaco? 
Si ricordi di Nathan » 

È stona di poteri forti, sempre vincenti Quella del 
Campidoglio e dei suoi inquilini non è una stona 
che ispira ottimismo Eppure nella fase attuale lo 
storico Alberto Caracciolo, autore del libro «1 sindaci 
di Roma», intravede gli spiragli per aprire una di 
quelle parentesi rare, in cui i poteri dominanti ven
gono messi all'angolo, come avvenne ai primi del 
secolo con Ernesto Nathan 

CARLO FIORINI 

• • Franco Carrara Angelo 
Barbato, Pietro Giubilo Nicola 
Signorello poi Francesco Pal
lavicini Giovanni Angelini Fi
lippo Dona Pamphih e infine 
Giuseppe Lunati Se si scorre a 
ntroso 1 elenco di sindaci e 
reggenti commissari e facenti 
funzioni che dal 1870 hanno 
guidato Roma, I ottimismo vie
ne meno 

È stona di un grumo di pote
ri forti sempre vincenti quella 
dei pnmi cittadini della capita
le Chiesa, proprietari terrieri 
poi costruttori Poteri che in 
Campidoglio hanno ogni volta 
avuto un udienza spropositata 
Di questi inquilini del colle ca
pitolino che «hanno fatto di 
Roma il luogo più tipico dello 
scarto tra governanti e gover
nati» traccia il profilo Alberto 
Caracciolo.. in un pamphlet 
edito dalla "Donzelli editore» 
da poco in libreria, cento pagi
ne intitolate appunto -1 sindaci 
di Roma» 

Ma nonostante questo pas
salo soffocante Alberto Carac
ciolo 67 anni, allievo di Cha-
bod. ordinano di stona moder 

na alla Sapienza apre uno spi
raglio di speranza E invita a 
guardare un capitolo ricco e 
sorprendente quello della pa 
rentesi di F.mesto Nathan 
quando tra il novembre del 
1907 e il dicembre del 1913 
portato in Campidoglio dalla 
vittoria del -Blocco del popo
lo» «il radicale massone co
smopolita fu smdico coeren 
temente di parte e sindaco 
garante deile liberta di tutti» 
mettendo ali angolo i vecchi 
poteri Secondo lo stonco la 
fase attuale è molto simile a 
quella che precedette I avven
to dei «bloccardi» 

Sono ancora quelli di cui 
parla nel suo libro I poteri 
forti della città? La Chiesa, 1 
costruttori... 

Sono cambiati i modi e i grup
pi Non c'è più I Immobiliare 
ma ad esempio attorno allo 
Sdo si sono concentrati gli n 
teressi di nuovi speculaton 
Non sono certo le stesse forze 
della pnma speculazione im
mobiliare di inizio secolo Ma i 
Caltagirone i Ligresti i Rocchi 

Si dimette dopo 4 mesi 
Leonardo Buono. Alla base 
della scelta Tincompatibilità 
dell'incarico con la professione 

Albano, lascia 
il sindaco 
«Motivi personali» 
Il sindaco di Albano, Leonardo Buono ieri mattina 
ha rassegnato le dimissioni dopo soli quattro mesi 
di amministrazione Alla base della decisione l'in-
compatibilità tra l'incanco di sindaco e di dipen
dente della Usi Rm34, dove fa il veterinario Ora Al
bano dovrà tornare alle urne, nel frattempo a gestire 
la normale amministrazione saranno il viccsindaco 
e la giunta in carica 

MARIA ANNUNZIATA ZEQARELLI 

• • A1BANO Leonardo Buo
no sindaco di Albano vincilo 
re trionfale delle elezioni a giu
gno sostenuto dai progressisti 
si e ufticialmente dimesso ieri 
mattina a soli quattro mesi dal-
I elezione l-a notizia è nmbal-
zata da un ufficio ali altro di 
Palazzo Savelli nella pnma 
mattinata subito dopo che la 
presentazione della richiesta 
di dim.siom e stata depositala 
in segreteria La decisione 0 or 
mai irrevocabile Leonardo 
Buono aveva annunciato 18 ot
tobre scorso, durante una con
ferenza stampa che non si vi-
rebbe dimesso perché .Lspctta 
va la votazione degli emenda
menti destinati a sconvolgere il 
regolamento delle incompati 

bilita secondo nuovi criteri 
sciogliendo cosi definitiva 
mente il nodo della sua com 
pi icata vicenda 

Albano invece dovrà torna 
re alle urne in primavera se la 
sua scelta non rientrerà Ma la 
questione di I.eonardo Buono 
non riveste un carattere pretta 
mente locale dal momento 
che nella sua stessa situazione 
potrebbero trovarsi altri cittadi 
ni dipendenti di enti locali 
che decidono di candidarsi 
per la poltrona di prima citta 
dmo 

Leonardo Buono alla fine 
hai dovuto abbandonare II 
tuo Incarico malgrado que
gli 11.500 voti del cittadini 

questi Rruppi economici han 
no avuto ancora recentemente 
un grande potere che ha tro
vato rappresentazione in Cam
pidoglio 

Nel suo libro lei paria di una 
distanza «esemplare» dei 
sindaci dalla città. L'elezio
ne diretta che sperimentia
mo per la prima volta può 
rappresentare una svolta? 

Probabilmente avrà degli effet
ti positivi Ma il trascorrere del 
tempo ha reso sempre più dif
ficili le condizioni per una par
tecipazione dal basso perché 
(levino le tracce del malgover
no Cosi nella citta in alcune 
zone si perde la nozione dei 
problemi Anche in quei quar 
neri creati dalle cosiddette 
giunte rosse si sono taslia'i i 
ponti tra centro e JK ri!» ri i P 
difficile capire le esigenze del 
la gente che popola i «ghetti» 
non trovo esagerato definirli 
cosi che sono sorti nelle peri
ferie Ed e difficile 1 aggrega 
/ione di queste fasce di popò 
lazione da parte della sinistra 
come e avvenuto ai tempi di 
Tozzetti nelle lotte per la casa 
f più facile per la Chiesa per i 
centri diretti da religiosi che 
non per un partito dialogare 
con quella parte di citta 

Ma Tangentopoli, ad esem
pio, non avrà un effetto sulla 
tenuta delle forze che hanno 
rappresentalo quei poteri di 
cui si parlava prima? 

Tra coloro che esprimono va 
lori moderjti e è sicuramente 

un momento di attesa di per
plessità e di protesta F mentre 
al Nord e e stato il fenomeno 
della Lega a Roma questi sen
timenti potrebbero trovare altri 
sbocchi 

In questi giorni i sondaggi 
pronosticano un possibile 
successo di Fini e dell'Itisi. 
La ritiene possibile una ri
sposta cosi a destra da parte 
dei romani? 

Un succevso di questo genere 
è probabile Ma sarebbe sba 
gliato interpretarlo semplicisti 
camente come un consenso di 
tipo ideologico al neofasci
smo Guardiamo bene I atteg 
giamentodi Fini ha smesso gli 
elementi fascisti più evidenti in 
questa campagna eleltoMle 
Quindi in quel voto può r ìp 
presentare una risposta al di 
sagio generale agli sprechi La 
ncerea di uni rinascita civile 
che non e t<jnto della tradizio 
ne della destra quanto invece 
della sinistra 

La De, che ha rappresentato 
in questi ultimi anni quel 
grumo di Interessi forti, in 
occasione di queste elezioni 
ha puntato a mettere in di
sparte le forze interne che 
meglio li hanno rappresen
tati. È questa una delle cau
se del suo Indebolimento, 
pronosticato da più parti? 

No alla lunga potrebbe essere 
un elemento di forza E se quel 
partito e meno sciagurato me
no corrotto il vantaggio ci vi
ra e per tutti Perché da questa 

fase che si e apert.t con lan 
gentopoli può n iscere una ri 
scossa civile 

Guardando alla storia del 
Campidoglio, la fase odier
na a quale la paragonereb
be? 

A quella che precedette I eie 
zione di Ernesto Nathan che 
vinse le elezioni del 190" gra
zie ad un lavoro intenso di cir 
coli democratici e anticlericali 
che si incontrarono con It 
espressioni del mondo del la 
voro e tannarono uno schiera 
mento molto ampio che trovo 
voce anche nella stampa loca 
le In particolare//Messaggera 
si impegno per 1 affermazione 
di Nathan Ora è vero che non 
si devono mai sottovalutare le 
capacita di riorganizzarsi che i 
poteri forti hanno sempre di 
mostrato Ma olire i I ingi'ii 
topoli I affermarsi di una cui 
tura ambientalista in tulli i par 
liti ha probabilmente indebolì 
to le forze della speculazione 
h e è un altro elemento di novi
tà Oggi un cattolico 6 più libe
ro nel voto, può scegliere Ru 
tolti come fa Segni 

Se dovesse Indicare 11 profi
lo del sindaco ideale per la 
Roma degli anni novanta? 

Citerei ancora Nathan «Los 
senziale è uscire dal Consiglio 
indirizzandoci alla cittadinan 
/•i reclutare gli uomini di buo 
na volontà ed interessarli a 
prestare la loro opera insom
ma assicurare il consevso dei 
nell interesse generale» 

Perche questa decisione? 
I criteri de Ile incompatibilità 
sono gli stevsi dell i legge 
dell XI t-orse le cose cainbie 
ranno con gli accorpamenti 
delle Usi ma potrebbero pas 
vire degli anni e per me la si 
tu.izione era ormai diventata 
insostenibile Continuo a ere 
de re che quella legge 0 contro 
cigni principio di rinnovarne n 
lo non fa altroché legittimare i 
politici di professione esalt.i il 
vecchio siste ma lo sono un 
medico sete rinario per c|uesto 
motivo non |>ossoivserc nello 
stesso momento sindaco Per 
questo ho dovuto sospendere 
la mia attività con tutte li' con 
scguenze che ìueslo ha coni 
portato 

Alla base di queste dimissio
ni c'è anche un problema di 
carattere economico? 

f vero non posso nascondere 
che da quando ho dosino so 
spendere la mia attivila alla 
Usi ho sottoposto la ima lami 
glia a numerose rinunce Alla 
Usi m qualità di ve terni.ino 
percepivo uno stipendio ili 
gran lunga sape riore ili ncle li 
Ulta previst i per un sindain 
anche se t\à Albanci essendo 

ci più di 30 000 abitanti I in 
definita viene raddoppiata 
Con questo non voglio dire 
che me ne vado soltanto per 
una questione economica e ci 
tengo a sottolineare e he que 
sta decisione I ho presa con il 
morale a terra Per la prima 
volta mi sono sentito sconfitto 
schiacciato da un^t legge che 
come molte altre in Italia é or 
mai inadegu ita alla reali.i co 
si come ho sentito di non poter 
far pagare lo scollo di questa 
situazione anche a tuia moglie 
e .il miei tre figli D altronde io 
ho nliut ito tutte le altre iltcr 
native e he mi si erano presen 
t ile volevo lare- il sindaco e 
farlo nelle' regole senza dover 
chiedere nulla a nessuno 

Ai cittadini cosa dici? 
In questi quattro mesi ho 
iscollato chiunque di loro 

avesse problemi e ho cercalo 
delle' soluzioni ora chiedo io a 
loro di capire la mia scelta 
Quando ho saputo che gli 
emendamenti non erano stati 
neanche presentati non ho 
ivuto molte possibilità per me1 

che professionalmente hoavu 
togrindi soddisl.vioni essere 
il sindaco di Alb ino e ra come 

coronare un sogno era il mas 
Simo a cui potessi aspirare e o 
me cittadino che crede nelle 
istituzioni e* ne I ninlo di una 
politica rinnovai i pulii i il 
servizio della Commuta Pee 
calo però e he le idee nuove si 
debb ino scontrare con una 
vecchia macchina arrugginita 

Hai deciso cosi di 'ornare 
agli animali 

Il mio lavoro lo si la pc r passio 
ne e doverlo abbandonare per 
quattro anni è dillic ili si ri 
vh ia di perdere li prolcssio 
nalita Da qu indo sono entra 
to in carica come sindaco ho 
dovuto mette re da parte un 
pezzo della uni vita str ivol 
gelido tutto l-i mattin i dopo 
lo spoglio elettorale i giugno 

ìlle sei soni» melato a e centro! 
lare un gregge e he dove va es 
sere trasferito dai C istelli e- su 
luto dopo lice raggiunto P ilaz 
zo Savelli 1 ro si stanco ma 
soddisfatto Per quattro mesi 
un sono vnti lo svuotare pian 
pi ino lino a pe-rden tulli gii su 
moli ad andare avanti So ehi 
questa mia vicenda vir i ogget 
lo di molti < ntiihi e di molti 
iti iccln d i p irte .1' i p irriti 
ma vi ine In e In l Ulti litri 
halinoe ipilo 

L'Unione di centro 
si presenta 
Obiettivo: 30.000 voti 
mrnM Punta a raccogliere trentamila voti I Unione di centro di Ra! 
faele Costa che ieri ha presentalo la propria lista nelle sede del 
comitato prò Caruso sindaco Un obiettivo realistico ma un soste
gno che rappresenta una goccia nel mare di schede quasi un mi 
lione necessane ai candidati a sindaco per conquistare la poltro 
la del Campidoglio Ma Carmelo Caruso che era presente alla 
presentazione della lista che insieme alla De e a una «civica» lo 
sostiene nel suo tentativo ieri ha ostentato ottimismo Nonostan
te tutti diano ormai quasi scontato un ballottaggio Fini-Rutelli I ex 
prefetto ha affermalo «Stiamo arnvando e qualcuno se ne sta ac-
e orgendo» Nonostante i due punti percentuali in più che gli attri
buisce I ultimo sondiggio rispetto al precedente Caruso resta 
però mollo distante da Gianfranco I ini Ma 1 e* prefetto spera in 
ileuni appunl mieliti come la manitest izione a fianco di Marti 
nazzoli prevista per domani e he dovrebbero lar circolare il suo 
nome «L impegno cresce giorno dopo inorilo i\^ dello ancora 
ieri- Prima il mio nome girava solo in un ambito ristretto ora co 
mmcia a circolare ovunque il nome il programma il progetto» 

Aprendo la conferenza stampa Claudio Angelini segretario 
delPlidi Roma e capolista della «Unione di centro» ha sintetizza 
to il programma che punta sulle privatizzazioni sui parcheggi 
sotterranei nel centro storico sulla costruzione delle metropolita
ne, e su interventi a favore del mezzo pubblico «senza mortificare 
del tutto i mezz.i privati» Angelini ha anche lancialo due idee che 
non fanno parte del programma di Carmelo Caruso ma a cui i li 
berali tengono molto la creazione di un «Grande museo» sul 
Campodoglio e la costituzione di un assessorato per gli anziani 

Il segretario liberale Costa ha invece spiegato la «filosofia»che 
anima la costruzione dell Unione di centro in tutto il paese «Vo 
gliamo rivolgerci non indistintamente a tutti ma vogliamo dar vi
ta ad un gruppo omogeneo anche se ciò può significare non vin 
cere» 

Policlinico 
Sciopero 
dei tecnici 
laureati 
H i I medici del policlinico 
Umberto 1 inquadrati nei ruoli 
universitari di funzionano e 
collaboratore tecnico vogliono 
«gli stessi dintti e doveri delle 
altre figure universitarie in par 
ticolare i ricercatori» Vogliono 
essere trattati come medici a 
pieno titolo, nell ambito del 
nuovo statuto della Sapienza 
1 scioperano per ottenerli og 
gì il 10 e I 11 novembre 

Per i pazienti i disagi potreb-
l>ero essere gravi come comu 
niea I Associazione nazionale 
funzionari e collaboratori tee 
mei universitari perché «questi 
medici sono inquadrati come 
miti e assistenti medici in alcu 

ni punti nevralgici dell ospeda 
le vile operatone eentro di 
rianimazione centro di elettro 
stimolazione cardiaca dialisi e 
tutte le cliniche mediche chi 
mrgiche» Secondo alcuni me 
dici però tutto dipenderà da 
e ome i singoli istituti vorranno 
organizzare I servizi soslituen 
do o no i tecnici in sciopero 
U' prestazioni urgenti saranno 
comunque garantite lx> dice 
in un comunicato la stessa As 
sociazione che' difende gli in 
le ressi dei tecnici e laureati e 
che ha proclamalo lo scio|>e 
ro in rianim izione ad c-sem 
pio dove otto medici su dieci 
sono tecnici laureati due di lo 
ro sono stali precettati per g.i 
rantire i turni di guardia Disa 
gì però potranno esserci negli 

unbulatori in corsi i ed anche 
nelle camere operatone per gli 
luti n i ut piogr miniati I circa 
7rtU tecnici l innati sono inlalti 
utilizzati in lutto il ptihcl nnu 

Affitto enti 
Rutelli: «No 
agli aumenti 
senza regole» 
marni «Il comune ha il dovere di 
eserci'are un controllo sugli af 
fitti degli enti garantendo la 
correttezza del rapporto tra in 
quilinie propnetan» È u n n u o 
vo punto del programma di 
Rutelli il cui com tato per le 
elezioni in Campidoglio si é 
espresso contro I applicazione 
senza regole dei patti in dero 
ga cosi come svincolanti dal 
1 equo-canone gli enti assilli 
rahvi starebbero predisponen 
do i contratti per le abitazioni 
di loro proprietà Al nguardo e 
IX'rciò intervenuto Paolo Gen 
tiloni spiegando le intenzioni 
del candidato verde «Questa 
vicenda evidenzia drauimati 
camente il problemi i della ca 
sa nella capitale Se gli enti so 
no obbligati |>er legge a lis-Kire 
i nuovi canoni d alfitto il ri 
scino é che si provichmo au 
menti indiscnmmati e vertigi 
nosi delle locazioni senza te
ne r conto delle esigenze socia 
li della m ìggior p irte delle fa 
ungile colpite dal provvedi 
mento Per il eentro |xn il 
pencolo e quello di una nuova 
emigrazione di artigiani e peli 
sionuti» Continua Gentilom 
^piegando che nel programma 
ili Hrancesco Rutelli per «nlati 
eiare il mercato degli affitti e 
per evitare lonne di sperequa 
zione i clientelismo» si preve
de la coslituzione di un agen 
zia che censisca gli apparta 
menti vuoti coordinando le 
domande di ibita/ioni in loca 
zinne i eonsi n'e ido al smd i 
codi I irsi g ir uiti'ilei rapporto 
proprie 11 inquilini 

Il Comune: «Avranno alloggio) 
Trenta extracomunitari 
vivono accampati 
nelle grotte dei Parioii 
Nel cuore della città bene, ai Paridi, vivono nella 
grotte di argilla Sono trenta extracomunitan che 
hanno occupato ormai da mesi le cave sulla colli
na di villa Balestra loculi di due metri per due do
ve non entra mai la luce ed è appena possibile si
stemare un giaciglio Ora, dopo gli esposti, ver
ranno sgomberati La seconda circoscrizione 
«Chiuderemo i buchi tra dieci giorni" 

• • Una nuova mini Panta 
nella nel cuore de.la citta 
Trenta extracomunitan che vi
vono nelle cave di argilla sulla 
collina di villa Balestra alle 
pendici di viale Tiziano Han
no occupato una ventina di 
grotte le stesse dove si nfugia-
vano i romani durante i bom
bardamenti della seconda 
guerra mondiale Loculi di due 
metn per due dove a malape
na sono riusciti a stendere un 
giaciglio Da tempo gli abitanti 
della zona, una delle più nc-
che della capitale, protestano 
per questa presenza senvendo 
una petizione dopo 1 altra Ora 
il presidente della seconda cir
coscrizione Roberto Alagna 
ha deciso uno sgombero della 
zona che sarà eseguito tra cir
ca dieci giorni Prima infatti 
come il presidente ha tenuto a 
precisare gli extracomunitan 
«saranno sistemati in luoghi 
più decenti con I aiuto della 
Cantase di altre associazioni» 

È stato proprio Alagna len 
mattina a denunciare la pre
senza degli immigrati a villa 
Balestra Sono per lo più pò 
lacchi ma ci sono anche per 
sone che vengono dall Egitto e 
dallo Sri Lanka Circa trenta 

persone che hanno trovato per 
dormire soltanto grotte dove 
non entra mai la luce CDieci 
dodici caverne nessuno sa di 
re con esattezza quante siano 
che si snodano lungo la dorsa 
le della collina Alcune si vedo 
no anche da viale Tiziano 

È quasi impossibile credere 
che qualcuno abiti in questi lo 
culi larghi poco più di Ì0 centi 
mentri Ci si arriva scavalcando 
un reticolato il sentiero è sco 
sceso coperto da immondizia 
vecchi stracci carte di giornali 
Nelle grotte si entra attraverso 
due ingressi alti poco più di 70 
centimetri e ali interno si trova
no logon pagliericci stesi in ter 
ra con vicino molte bottiglie 
vuote 

Dopo gli esposti degli ab] 
tanti adesso amveranno le ru 
spe del Comune «Per prima 
cosa - ha detto Alagna - ab 
biamo deciso un piano di bo 
nifica per ripulire la collina dal 
rifiuti Poi abbiamo intenzione 
di trovare un alloggio o un as 
sistenza a queste persone Alla 
fine chiuderemo tutti gli ingres 
si delle grotte per impedire che 
altre persone le usino come di 
mora» 
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Assemblea Pubblica 
Modi f i che alla logge sulla fondita alloggi 

agevolazioni finanziario, risanamento IA.C.P. 

Partecipano' Annamaria Carli Candidata V Circoscrizione» 
Eatorlno Montino C*ind»da(o ni Comune di Romi 
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GIANNI CIPRIAM 

I MANDANTI 
// patto strategico tra 

massoneria, mafia e poteri politici 

VENERDÌ 5 NOVEMBRE - ORE 11 
Sala del Refettorio dt Palazzo San Mac uro 

in via del Seminario 
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Partecipano al dibattito 
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